

# EL GRADUADOR

## Periódico Político y de Noticias

### DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

Precios de suscripción:  
 En Alicante, al mes. . . 1,50 ptas.  
 En España, trimestre. . . 5  
 Fuera de España, id. . . 15  
 Puntos de suscripción:  
 En la Redacción y Administración de este periódico.

Reclamaciones y correspondencia, á su Director propietario,  
**D. Antonio Galdó López**  
 Méndez-Núñez, 34, segundo piso.

Anuncios y comunicaciones:  
 Se insertan á precios convencionales haciendo efectivo su importe adelantado.  
 No se devuelven originales.  
 Publicaciones:  
 De toda obra que se remita á la redacción, se publicará un juicio crítico si se estima conveniente.  
 Días en que se publica este periódico:  
 Todos, excepto los siguientes á los festivos.



# Guixot y Comp.<sup>a</sup>

## ARMADORES

### Servicio regular de vapores para Burdeos y Rouen

El vapor **Luis Piznón** saldrá directo para Barcelona todos los martes.

El vapor **Raguñid** saldrá de este puerto el 26 del actual directamente para Ruan, admitiendo carga para Paris Bercy. Para fletes y demás informes dirigirse á los **Sres. Guixot y Compañía**, San Fernando 19 y Esplanada, 30.

### LAS SONDAS MINISTERIALES

La lectura de la prensa ministerial es el medio más seguro para conocer la orientación de la política imperante, y juzgando á ésta con las impresiones que produce dicha lectura, es indudable que el gobierno negocia con los Estados Unidos la paz de Cuba ó se prepara á negociarla, procurando sacar á salvo apariencias de dignidad y de decoro.

¿A qué, sino, vendrían las repetidas defensas de la conducta de los yankees, hechas por esos periódicos ministeriales, alguno de los cuales ha llegado á calificar de ineludible la intervención norteamericana en los asuntos de Cuba? ¿Cómo explicar de otro modo las declaraciones de *El Nacional*, calificando de absurda y herética la afirmación de que la cuestión de Cuba es exclusivamente española? «Ni entre salvajes, ni entre civilizados, dice el indicado colega, rechazando la teoría de que cada uno en su casa hace lo que le da la gana, es esto verdad; entre salvajes, el palo se en-

carga de desmentir el *apoteagma*; entre civilizados, lo desmienten las leyes, y á veces un simple polizonte.» *La Epoca*, por su parte, se entretiene en hacer una distinción sutilísima entre la intervención y el concurso amistoso de los Estados Unidos, rogado para conseguir una pacificación duradera. ¿Para qué tales distingos, si no existieran entre el gobierno de la regencia y los Estados Unidos negociaciones sobre el concurso?

Lo que ocurre, en verdad, es que el gobierno tiene miedo á una explosión del sentimiento nacional cuando el pueblo se entera de ciertas negociaciones, y va preparando el terreno con esos avances de la prensa ministerial, á manera de sondajes en mar desconocido, tal vez con el propósito de retroceder, si para ello tiene tiempo, en el caso de que la sonda revelara la existencia de escollos insuperables. ¡Hasta tal punto desconoce el Sr. Cánovas á índole del pueblo que riga, y hasta tal extremo desprecia á sus Cortes como representación nacional, con la que podría consultar el caso!

Pero el propósito del Sr. Cánovas es evidente: hacer la paz en Cuba, no por el concurso de los cubanos, desarmados por nuestros soldados y por las reformas democráticas, sino por el concurso de los yankees, esos mismos que han atizado el fuego de la rebelión en todas las formas imaginables, con cuyo procedimiento agravia especialmente el Sr. Cánovas á nuestros soldados y á las ideas democráticas, y en general al pueblo español. Conociendo la gravedad de su propósito, el Sr. Cánovas busca complicidades.

Que no las encuentre en parte alguna, por honra de España. Hagamos público por todos los medios que para lograr la paz en Cuba no duelen á España reformas favorables á sus hijos, lo mismo económicas que políticas, desde un nuevo arancel hasta la autonomía *verdada*; pero que ha de dolerle como herida en sus entrañas la intervención ó el concurso de los Estados Unidos. Y no por razón de sentimiento, ni de quijotismo, sino por el convencimiento racional y profundo de que la admisión de tal concurso, si así quiere llamársele, es una enajenación parcial de nuestra soberanía en las Antillas y el primer paso dado para su pérdida definitiva.

¡Y que se atreva el Sr. Cánovas á aceptar el *concurso*!

### Política local y regional

El Sr. Sagasta

Acercos de la actitud en que se halla colocado el ilustre jefe del partido liberal, reproducimos lo siguiente de nuestro colega madrileño *El Globo*, periódico de acentuadas tendencias democrático-liberales:

«Dice anoche un periódico que reina algún disgusto entre los liberales por no creer adecuada á las circuns-

tancias la conducta de su jefe. Para fantasía. El partido liberal en masa aprueba la conducta de su jefe, cuya actitud en los momentos actuales corresponde en absoluto á las necesidades impuestas por las circunstancias.

No tiene fe el Sr. Sagasta en lo que puedan hacer los conservadores para conseguir la anhelada pacificación de Cuba.

Los que fueron mantenedores ardentísimos del procedimiento exclusivo de la guerra para conseguir el aniquilamiento total de la insurrección en Cuba, no pueden hacer cosa de provecho al querer aplicar los recursos diplomáticos y políticos de los cuales se ha hablado estos días.

Tampoco cree el Sr. Sagasta que sería oportuno exigir en estos momentos que se abriesen las Cortes. ¿Se conseguiría algo más con discursos que dar pretexto al Ministerio para decir que con los debates parlamentarios se entorpecía su acción?

La actitud del Sr. Sagasta en estas circunstancias, como siempre, obedece á móviles altamente patrióticos. Es necesario dejar al gobierno, que cuenta con 200.000 hombres de ejército en Cuba y con recursos pecuniarios suficientes, que aplique su criterio para exigirle después las responsabilidades debidas, sin que pueda hallar disculpa en agitaciones políticas intempestivas para sus desaciertos.

En Marzo, las Cortes tendrán un papel importante que cumplir, y entonces habrá llegado la ocasión de examinar sin contemplaciones la conducta del Ministerio y exigirle estrecha cuenta por sus gestiones.

Esto es lo que piensa el Sr. Sagasta y lo que opinan con el jefe sus correligionarios.

B. L. M.

El señor gobernador civil de la provincia, en atento B. L. M. fecha de

ayer, nos participa la tema de posesión de su elevado cargo.

Agradecemos infinito tan discreta atención, ofreciendo con tal motivo, al Sr. Salas y Rodríguez, nuestra más afectuosa consideración.

### Aún hay memoria

Ya se va convenciendo el Sr. Cánovas ante el fracaso de sus pasadas arrogancias, y a temido tal vez por las contingencias de un lejano porvenir, preñado de dificultades, según refleja la prensa obligada á defender sus actos de gobierno, que ha rectificado su criterio y anda buscando la forma de que sea haciedera esa su nueva actitud, sin que pueda creerse que al tomarla, obedece á la presión de extrañas é irritantes ingerencias.

Seguramente que para una rectificación de criterio semejante, no ha debido dejar pasar tanto tiempo el Sr. Cánovas, pues en la conciencia del país estaba, y así la opinión se lo venía indicando, que sin la acción política, no era muy fácil llegar á la pacificación deseada.

A hora, y ya que las corrientes son de paz, esperamos que el Sr. Cánovas las aproveche, procurando sacar á salvo el honor y la dignidad de España.

En otras circunstancias, esta provincia que se gobierna ella por sí, según la frase del último gobernador al despedirse de sus amigos, no se hubieran llevado á cabo contra los liberales tantas barrabasadas.

Hay gentes que creen que se ha perdido la memoria.

### ¿Se puede gobernar?

El gobernador civil electo de Valencia, Sr. Miranda, tuvo una expresión feliz, dirigiéndose á la nueva primera autoridad de la provincia al despedirse de la misma en la estación de la línea ferroviaria del Mediodía.

## LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

### Compañía de seguros reunidos

domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, número 1 (paseo de Recoletos)

### GARANTÍAS:

PESETAS

Capital social efectivo. 12.000.000  
 primas y reservas. . . 43.598.510  
 Total. . . 55.598.510

### 32 AÑOS DE EXISTENCIA

**Seguros contra incendios.**—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,43.

**Seguros sobre la vida.**—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á prima más reducida que cualquier otra Compañía.

Sus directores en esta provincia.—D. Julio Mubéla, pasaje de Méndez Núñez, número 46, Alicante, y don Juan Llorca, calle de San Fernando, número 36, principal.

## MIL PESETAS

al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

poniendo su lustroso y resbaladizo cuerpo, evitar en parte, los lametones continuos del oleaje.

Imenso hasta sbarcar más de las tres cuartas partes de nuestro planeta; profundo hasta medir por término medio con Bafón, 440 metros; con Laplace 1.000, con Biart 5.000; el Océano, asaltado de mareas, lleno de corrientes, henchido de vapores, con todas sus características, procura á la tierra las condiciones necesarias para la vida de sus habitantes. Esos ríos, que nacidos de la destilación de los ventisqueros ó de las filtraciones subterráneas, después de haber cruzado nuestros continentes van á verterse en el mar, devuévelos éste á la tierra en forma de vapores acuosos, de húmedas nubes, de fecundantes lluvias ó de espesos nevascos, propios no solo para nutrir el mundo vegetal, sino también para hacer respirable el aire que nos alimenta y vividero el suelo que nos mantiene.

Esas plantas marinas que cual las agamas ó las criptogamas en el agua se crían, son como los rudimentos del gran reino vegetal, extendido de uno á otro extremo por toda la tierra. Muchas de esas islas, que por la inmensa soledad del Océano acampan, no son otra cosa que materiales amontonados por las olas, durante siglos y siglos. El mito antiguo de que la tierra ha sido engendrada por los mares, no resulta tan inverosímil cual á primera vista parece. El dicho de la Biblia al asegurar cómo en el principio el espíritu de Dios flotaba sobre las aguas es de una evidencia incontestable. Habrá nuestro globo surgido del combate entre dos elementos contradictorios, sido masa ígnea, nube condensada, tierra firm; pero lo cierto es, que durante mucho tiempo, las aguas cubrieron por completo su vasta superficie y sobre ellas flotó el germen primero de vida; esos organismos simples, que como las agamas y los fucos entre los vegetales, los infusorios y los zoofitos entre los animales, por su propia inferioridad hubieron de preceder, sin duda en el plan de la creación, á los seres superiores.

Las ciencias modernas demuéstrannos cómo ciertas porcio-

sorio, ni á la flor ni al astro, y que así cuida de la atracción de los mundos como de la atracción de las moléculas, y así presta su concurso al espíritu como á la materia, ha puesto en el mar esas al parecer deleznales plantas, juguetes de las ondas, á la manera que en la superficie de nuestro planeta juguetes de los vientos, con el fin de procurarles á los animales acuáticos, trincheras donde guarecerse en los combates por la vida, empeñados allí como aquí á diario; abrigo contra las tempestades, más temibles por más tormentosas en el fondo de las aguas, que en el centro y sobre la superficie de la tierra; sitio donde depositar sus huevecillos, alimento con que nutrirse mil especies diversas.

Esas pobres algas, desprovistas de epidermis, dotadas de un solo órgano para todas sus funciones, resultan como los últimos individuos del reino vegetal y se dividen en tres grupos, á cual de ellos más importante, á saber: el grupo de las *ulváceas*, el grupo de las *florideas*, el grupo de las *foideáceas*. Pertenecen á la primera estirpe, y son como ramas de su árbol genealógico, las *protococcus*, diminutas células globulosas, las cuales, á pesar de su inferior y casi embrionaria estructura, resultan célebres cuando se considera que ellas prestan al mar Rojo su color característico, y á las cimas nevadas de los Alpes sus violáceos reflejos; las *oscillares*, especie de verdosa pasta semejante al fieltro, con la cual suelen tapizarse los estanques; las *rivalares*, parecidas á negruzca gelatina; las *confervas*, que se muestran en forma de largos filamentos verdes, más abundantes en las aguas dulces que en las saladas; las *ulveas*, cuyas células membranosas sirven de alimento. Pertenecen al segundo grupo, las *ceramium*, algunas de las cuales toman la forma de un arbusto; las *gigartines*, llenas de ramas espinosas; las *chondrus*, cartilaginosas de estructura y de color rosáceo; las *gélides*, tan estimadas de las salanganas ó vencejos de la China, para fabricar sus nidos. Pertenecen al tercer grupo, las *sargasas*, cuyas cintas se extienden centenares de metros; las *fucas* ó *vareces*, de cuyas cenizas se extrae la sosa; las *laminarias*, tan útiles para la medicina y para la

—Aquí se puede gobernar, señor gobernador—parece ser que dijo al Sr. Salas.

Efectivamente, es tarea facilísima en esta provincia, dominada por el más odioso y repugnante caciquismo.

De ese caciquismo que tantas lágrimas llevara al celoso funcionario que cumplía con su deber; de ese caciquismo que procesar y discurrir. Municipios íntegros sustituyendo la representación comunal por una entidad artificial e improcedente: por los concejales interinos conservadores.

Concejales interinos, que todos sabemos y en Alicante muy particularmente, quienes eran y qué es lo que hicieron. Segregación ineficaz de una política despreciativa por lo personal y ruin, nada pudieron hacer bueno. A los escosños del Ayuntamiento llevaron sus pasiones y sus prejuicios hasta el extremo de cambiar el nombre de la Avenida del doctor Gadea, el último y digno alcalde liberal, por el de Luchana.

Así se puede gobernar y así se ha gobernado en Alicante por los conservadores, Sr. Miranda.

¿Cuán lejos estarán de su opinión, que creemos sincera, el Sr. Madariaga y el Sr. Jorrol?

El primero dimitió su cargo porque restableció en las columnas del *Boletín oficial* la legalidad vulnerada en San Juan; el segundo, por su proceder correctísimo en el célebre asunto de los arbitrios municipales.

Un gobernador que ordenara el cese en sus cargos de tanto y tanto Ayuntamiento ilegal como existe en la circunscripción de Alicante y en el distrito de Doñore; un gobernador que esclareciera las filtraciones de los Pósitos, que ordenase á determinados Municipios el pago del contingente provincial, que pusiera término con mano fuerte á las demasías de los caciques, que resolviera en justicia los recursos de alzada de los perjudicados en sus intereses y en su prestigio por los conservadores, ese gobernador no podría permanecer un día más entre nosotros, conocidos sus loables propósitos.

Y sin embargo, gobernaba en la acepción legal de la palabra.

No gobernaría á satisfacción del caciquismo; gobernaría, eso sí, con el aplauso de la opinión.

El Sr. Miranda cuyas relevantes cualidades no hemos titubeado en elogiar, no hubiera sido un mes gobernador

nador de Alicante, á reemplazar en el desempeño de este cargo al Sr. Maestre; no hubiera sido, tampoco, quince días, á pretender restablecer la legalidad; á proceder con entereza y justicia contra los desmanes de cuatro advenedizos endiosados.

¿Se puede gobernar?

¿En qué quedamos?

Dijo *La Federación*, no recordamos precisamente en qué fecha, que el alcalde actual de Torreveja, D. Gabriel Mas y Mas, no era republicano federal.

Y ayer, *El Liberal*, en una carta que publica de aquella importante población, dice:

«Dirá usted, señor comunicante, que para un hombre de más de ochenta años no está bien que engañe al partido que viene representando como presidente del Comité de Pi y Margall. ¿Pues qué Pi y Margall le ha hecho alguna vez alcalde, por cuyo favor le esté agradecido? Pues no, señor, no lo ha hecho alcalde jamás, y de eso respondo yo. Ahora bien, si mañana el partido republicano de que él es presidente le hace alcalde, y no lo sirviera, (que sí que lo servirá) yo sería el primero en censurarlo, pero si no lo hace alcalde, ¿por qué lo ha de servir?»

Dicen muchos, que suponen de bien informados, que tomó parte en la sublevación catalana de Cartagena de 1873, el señor alcalde interino de Torreveja, rojista *enragé*.

¿En qué quedamos? ¿Es ó no es republicano federal el Sr. Mas y Mas.

Porque el asunto es más grave de lo que parece.

Ecos políticos

Ministeriales conspicuos afirman muy seriamente, que para el día 1.º de Abril se habrá vencido á los insurrectos de Cuba.

Y el caso es, que parece que creen lo que dicen.

Pues si de veras lo creen, no debe de ser para 1.º de Abril, sino para 1.º de Mayo.

En esta fecha abundan ya las lilas.

La *Epoca* de anoche, publica misteriosos vaticinios.

Promete, con la posible solemnidad, que «de aquí á Abril habrán ocurrido hechos considerables, capaces de satisfacer á los españoles».

¡Demonio! ¿Qué hechos serán? Interpretémoslos al revés, que es como deben interpretarse las profecías ministeriales.

¿Esos hechos serán capaces de satisfacer á los españoles?

Entonces, lo cierto será que los españoles *tendremos que satisfacer* algo.

O pagar, que viene á ser lo mismo.

Carta de Madrid

30 de Diciembre de 1896.

Señor Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mío: Hoy, hay noticias de todas clases y condiciones.

Las de Filipinas son buenas.

El comandante Sarthou con 150 cazadores de los regimientos 66 y 68 y algunos civiles, batió gran número de rebeldes, persiguiéndoles desde San Luis durante largo trayecto en dirección á Pinac y Candaba, causándoles 360 muertos.

De Cuba se tienen buenas impresiones. El Sr. Cánovas ha declarado que no aceptará la intervención de los Estados Unidos en Cuba ni planteará las reformas mientras la rebelión no se limite á la parte Oriental de la isla.

En Puerto-Rico las planteará enseguida.

Tienen importancia en los actuales momentos, las declaraciones de Sagasta, sobre todo lo que dice del general Weyler, conviniendo toda la gente política en que el general Martínez Campos, subiendo al poder el partido liberal, dispondrá de los generales que se han de nombrar al otro lado de los mares.

Y para el completo de las noticias, un periódico de esta mañana asegura que el Sr. Silvela se propone reunir á sus amigos el 11 del próximo Enero para disolver, se-

gún afirma un periódico, la agrupación que dirige.

Créese con mejor fundamento, que el objeto de la reunión es el de solucionar algunos problemas políticos y adoptar acuerdos importantes.

Se habla también de que se publicará un manifiesto en el que se consignará el fracaso de la política del Sr. Cánovas y la necesidad de que ocupe el poder otro gobierno.

Suyo efectísimo, *El Corresponsal*.

Noticias de todas partes

La naranja

En los pueblos de la ribera del Segura, se ha paralizado la exportación de naranjas al extranjero y con ello los trabajos que daban de comer á muchos braceros.

La lotería en Almería

Hemos leído en una carta de Almería que, en general, no ha sido suerte que haya caído el premio mayor de la lotería de Navidad en aquella capital, pues, si bien alguna parte de los tres millones será bien empleada ó habrá aliviado necesidades y miserias, otra parte, y no la menor, servirá para fomentar la holganza y el vicio. De esto se tocan ya las consecuencias, pues hay gente que, por tener participación en el premio, pasa el día en la taberna, y las riñas y cuchilladas aumentan.

Vacantes

En el plazo de treinta días puede solicitarse la plaza de médico cirujano titular de Belleu, la cual está dotada con 1500 pesetas.

\*\*

Está vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Polop, la cual podrá solicitarse en el plazo de quince días.

Máuser español

En la Fábrica Nacional de Armas de Oviedo, ha comenzado de lleno la construcción de fusiles M úser, modelo español.

Dada la importancia de las obras

realizadas y la instalación de nuevas máquinas, podrán construirse anualmente en aquella 24 000 fusiles, elevándose esta cifra á 30 000 tan pronto se terminen algunas obras que quedan por hacer.

Admirable cura

Sufriendo de bronquitis crónica me curé en pocos días con las píldoras expectorantes del doctor Heinzelmann. —Doctor Félix F. Riño. —(Firma legalizada).

Precio del frasco, 3'90 pesetas. — Agente en Alicante, D. Vicente Benet, Mayor, 4.

Toma de hábito

Ha tomado el hábito de nuestro padre San Francisco en el Real Convento de Madres Capuchinas de esta ciudad, una joven natural de Sella.

Viajero

Se encuentra en esta capital, el dignísimo magistrado de la Audiencia territorial de Cáceres, nuestro respetable comprovinciano, D. Joaquín Beneyto.

Extremamente agradecido

Sufriendo cuatro años de bronquitis, sin curarme, certifico que quedé sano en ocho días tomando las píldoras expectorantes del doctor Heinzelmann. —Extremamente agradecido firmo el presente. —Carlos S. Lorentz. —(Firma legalizada).

Precio del frasco, 3'90 pesetas. — Agente en Alicante, D. Vicente Benet, Mayor, 4.

Recomendamos á los que padecen del estómago, ensayen el «Estómago Artificial», pues estamos seguros conseguirán su completa curación.

Depósito en esta capital, en la farmacia de Rodríguez, Mayor, 23.

Una conferencia

El profesor de instrucción primaria superior, Sr. Mañes, explanará hoy á las tres de la tarde en el café Luzano su anunciada conferencia acerca del tema «Alicante, su pasado, su presente y su porvenir económicos».

Rogativas

Hoy por la tarde, se celebrará en el inmediato pueblo de San Vicente

industria; las *acetábulas* parecidas á pólipos; las *hidrogastras*, semejantes á vesículas piriformes llenos de materia gelatinosa.

Y estas algas ó hidrófitos, cuyos cuerpos se componen de infinidad de células, las cuales parecen individualmente dotadas de vida propia, y cuya alimentación exclusiva son las sustancias disueltas en las aguas, se muestran lo mismo flotando sobre la superficie, que tendidas por las arenas, que apegadas á las rocas. Varias en forma y ricas en colores, su estructura más ó menos consistente, depende en primer lugar de la región donde se crían, pues mientras por los mares turbulentos toman correosa complexión, por los mares tranquilos toman complexión blanda y tierna. Y como su estructura, varían también sus dimensiones, pues por haber de todos tamaños, las hay desde microscópicas hasta gigantes. Cual acontece con la vegetación terrestre, acontece también con la vegetación submarina. Esta se muestra más exuberante por los mares cálidos que por los mares glaciales. Y así como las plantas de la tierra ofrecen á las aves y á los insectos sitio donde fabricar sus nidos, las plantas del mar ofrecen á los peces, asilo donde depositar sus huevecillos y donde guarecer sus crías. Verdes, rojas, negras, con todas las gradaciones de estos tres puntos de color, las algas marinas, no necesitando como nuestros árboles, para erigirse del suelo, tronco y ramas; ora por el fondo, ora por los promedios de las aguas, ora por la superficie tendidas, componen inmensos bosques flotantes, cuyos misterios todavía el hombre no ha podido descifrar.

Cuando ávidos de gratas emociones nos acercamos á la orilla del mar á ver cómo se persiguen unas á otras las ondas, cómo se estrellan en los peñascos las aguas, cómo se apegan á las riberas los encajes formados por las espumas, cómo rizan los vientos su azulada superficie, cómo se quiebra en sus cristales la luz del día, ó cómo, en fin, el astro de la noche presta fantasmagóricos aspectos á su vasta extensión, de lo que menos nos acordamos es de su fondo y de los seres que

dentro de su fondo bullen y palpitan. El vapor que llega ó la barquilla que se va, distraen con sus cabelleras plumizas de humo ó con sus estelas de vívida luz más la vista y el pensamiento, que todos cuantos secretos pueda guardar el mar en sus abismos.

¿Quién hace caso de la pobre concha sepultada entre la arena ó metida en el hueco de cualquier peñasco, donde más que vivir vegeta, cuando á los ojos se aparece uno de esos veleeros barcos parecidos por su forma y hasta por su andar á monstruosas aves marinas cubiertas de plumaje impermeable y de alas ligerísimas? ¿Quién se acuerda de los peces y sus nadaderas, viendo nuestros modernos buques movidos por el vapor, romper las olas, desafiar las tormentas, cruzar los mares? ¿Quién se fija en la tenue alga que las corrientes marinas transportan de uno á otro lado y los oleajes impetuosos arrojan sobre la playa como restos de naufragios en putrefacción ó como despojos inservibles de festines submarinos, cuando los islotes dispersos por el mar, nos ofrecen árboles de proporciones gigantescas? ¿Quién, á pesar de sus larguísima cintas y de su copiosa profusión, compara las praderas flotantes de sargasas con nuestros hijos ó intrincados bosques? Y sin embargo, las hidrófitas, en sus diferentes familias, son las representantes exclusivas del reino vegetal en los mares. Ellas coronan sus montes, tapizan sus valles, ciñen sus rocas, prenden las cinturas de sus islas, enraman los cauces de sus ríos, flotan por la inmensidad de sus aguas; y cuando tras mil violentos vaivenes, en día horrible de tormenta, impelidas por las olas caen de deshechas sobre la playa, no pudiendo, ya vegetar en su líquido elemento, préstanse á servir de abono á sus compañeras las plantas terrestres, á cuyas raíces infunden, metamorfoseados, los glutinosos jugos de sus blandos tagamentos.

Esta hija del Océano, como llamaban los antiguos á la tierra, hollaríase, de seguro, más mellada por las aguas, si las hidrófitas no estuvieran ahí para pegarse á las rocas, é inter-

Diario de Alicante

EL CALENDARIO



Correos

Para la línea de Madrid, se recoge la correspondencia, en los buzoner hasta las dos de la tarde y echo de la heche.—En la central, hasta las tres de la tarde y nueve noche.

Para la de Murcia, hasta las cuatro de la tarde en la central.

Ferrocarriles

Línea de Madrid: *Tren corto* (hasta Venta la Encina), salida, 6'10 mañana; regreso 10'30 noche.—*Misto*, salida, 9'3, noche; regreso, 5'30 mañana.—*Correo*, salida, 3'20 tarde; regreso, 10'20 mañana.

Línea de Murcia: *Misto*, salida, 6'15 mañana; regreso, 9'54 mañana *Correo*, salida, 4'15 tarde; regreso, 7'28 noche.

Casa de Socorro.

La guardia para hoy, está á cargo de D. José García Torremocha

solemnes rogativas para implorar del Altísimo el beneficio de la lluvia que tanto vienen necesitando aquellos campos, agostados hoy por la pertinaz sequía que aflige a toda esta comarca.

**Correo**

El aspirante 2.º del cuerpo de Correos, D. Pascual Compañy Ibarra, ha sido destinado á prestar sus servicios á la Administración principal de Correos de esta provincia.

**Inauguración**

El señor director de la «Espectadora» ha tenido la bondad de invitarnos al solemne acto de inauguración la misma que tendrá lugar á las ocho de la noche del día de hoy. Agradecemos la atención.

**Felicidades**

Damos comienzo en el día de hoy al año 1897.

Las amontonadas hojas del almanaque, indiferentes ahora de cuánto serán testigos!

Ellas marcarán fechas que significarán para unos la ventura, para otros, la desgracia.

No es pertinente entregarnos al pesimismo cuando tan sonriente, tan halagadora se presenta la entrada de año nuevo.

El 96 nos deja en la incertidumbre, por cuanto las insurrecciones de Cuba y Filipinas emplean nuestras grandes energías nacionales.

El 97, despejará el horizonte, trayendo la paz y con ella, la integridad preciada de nuestro territorio.

Tengamos al menos ilusiones, que sin ellas, la vida, esta lucha darwiniana por la existencia, se haría imposible. ¡Bienvenido sea el 97!

Deseamos con tal motivo á nuestros lectores miles de felicidades en el año que comenzamos. Que él sea mensajero de venturas para todos y que termine en honor y gloria de España cuanto es preocupación constante de todos los patriotas, es nuestra aspiración más ardiente.

**Sección recreativa**



**MODAS**

Modelos exclusivos para nuestras lectoras,

de los grandes almacenes de «El Siglo»



Esclavina fina de siglo

Se confecciona con terciopelo negro forrado de raso verde; un volante con un pequeño agremado, formando hondos, rodea el borde. El cuello y capuchón es también de raso, forrado de lo mismo.



Traje para niña de cuatro á cinco años

Se compone de una chaqueta de paño azul con espalda y delanteros rectos, abrochados por dos patas con botones cada una de ellas. El cuello es de piel chinchilla y las mangas al bies. Corresponde á este trabajo una falda fantasía de lana plegada.



Traje para señorita

Recomiéndase este traje por su sen-

cillez y elegancia, consistiendo en un cuerpo de paño con terciopelo *miroir*, abierto en el delantero y en las pinzas con dos moratillas. El cuello es ovalado y las mangas al bies con una cinta en el tallo.

Corresponde á este cuerpo una falda, forma *tablier*, arrugada por detrás.

**ARTISTAS DE ÓPERA**



CONCEPCION BORDALBA

Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir á la sección de confecciones de los «grandes almacenes de El Siglo», Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

Señor Director: Deseando que puedan conocerlas todos los lectores de su periódico, sustituiremos en lo sucesivo el último cliché de modas por el retrato de uno de los artistas más en boga.

**Sección de espectáculos**

**Teatro Principal**

Con «El señor feudal», hermoso drama de distinguido escritor D. Joaquín Dicenta, alcanzó anteayer noche la compañía que dirige el Sr. Prado, una ovación entusiasta y merecida como pocas.

El drama representado por primera vez en nuestro elegante coliseo de la plaza del Teatro, es enteramente distinto en su procedimiento al «Juan José», en el que la parte literaria, lo artístico del trabajo, es casi nulo y en cambio, el drama vale y se impone á los públicos, debido á la misma realidad en que se inspira.

«El señor feudal» es un drama artístico, y la realidad, así como se impone en todas las escenas del «Juan José» late en el fondo y no aparece nunca ni en la trama de la obra ni en los personajes de la misma.

Pertenece, pues, á un género distinto, las dos obras del genial escritor, no siendo posible admitir relaciones de identidad entre sí.

El asunto de «El señor feudal» entienden algunos críticos que es nuevo en nuestra escena. Nosotros, que no somos críticos ni queremos pasar plaza de tales y que escribimos estas notas á vuelo de pluma por no ser posible otra cosa, dada la costumbre periodística, entendemos que á encarnar el

Sr. Dicenta en los personajes de «El señor feudal», el vigor y el aire castizo, genuinamente español, del «Juan José»; el triunfo hubiera sido mucho más grande, uniendo su autor á los laureles del drama sensacional los del drama artístico; los del drama de pasión, que siente, que ruje, que ama como «Juan José» con los del drama artístico, joya literaria cuyo engarce presentase como producción esmeradísima y delicada de la literatura dramática nacional.

El autor ha sentido seriamente el asunto de su drama, pero debimos advertir que se ha precipitado. No dice esto, que la obra no vale y que no merece la atención del público y de la crítica antes que se represente.

No ha dejado de ser un triunfo, pero un triunfo en pequeño. Mucho mayor lo hubiera alcanzado el Sr. Dicenta á saber *comprimirse*.

La interpretación esmerada. Con esto está dicho todo. La señora Estrada y los Sres. Prado y Treviño, muy bien en sus respectivos papeles.

Al terminar el segundo acto se oyeron estruendosos aplausos, siendo llamados á la escena los actores.

Terminada la representación de «El señor Feudal» fueron llamados de nuevo á la escena los actores, por cuavoces.

Público numerosísimo. El teatro presentaba el aspecto de las grandes solemnidades.

**Café Español**

Esta noche á las ocho en punto tendrá lugar en el café Español un concierto por el septimino Sánchez y Duert.

NOTA.—Se ruega á los concurrentes al café, en las noches de concierto, que durante la ejecución de las piezas por el septimino procuren hacer el mayor ruido posible.

**TEATRO PRINCIPAL:**

Función para esta tarde, San Sebastian Mártir.

Por la noche, El Sr. Feudal.—Las preciosas ridículas.

**COMPañÍA DE NAVEGACION A VAPOR DE LOS CURSES, SITGES Y SALINAS**



Servicio fijo regular entre Alicante, Argel y Orán, por los magníficos vapores de gran marcha NUEVO CORREO DE ALICANTE y SITGES.

Salidas de Alicante para Argel, los días 5, 15 y 25 de cada mes. Salidas para Orán, todos los martes y viernes, á las cuatro de la tarde. Consignatario en esta plaza, D. José Salinas Sempere, plaza de Isabel II, número 14.

**Gabinete Médico-Quirúrgico**

dirigido por el profesor médico

**D. Ricardo Salazar Moró**

Especialidad en enfermedades de la vista curadas por un método nuevo sin quemar ni operar; enfermedades crónicas del aparato respiratorio y digestivo; sistema especial para las enfermedades de los niños.

Gabinete reservado para el tratamiento de las enfermedades secretas.

Honorarios médicos: Veinte y tres años de práctica es la mejor garantía que ofrecemos al público.

Horas de consulta de once á una de la mañana y de cuatro á seis de la tarde, á contar desde el día 1.º del año corriente.

Paseo de Mendez Núñez, 42, tercero.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

Noticias de Cuba

Madrid 31 (8'30 n.)

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente cablegrama de la Habana.

En la provincia Las Villas nuestras fuerzas, en varios encuentros, mataron á 11 rebeldes y se apoderaron de 59 caballos. Nosotros sólo tuvimos dos heridos.

El mismo cablegrama confirma el encuentro del teniente coronel Cirujeda con las partidas de Castillo, Villanueva y Acosta, en el cual los rebeldes tuvieron 12 muertos.

Telegrama del Casino

Madrid 31 (5'40 t.)

Despachos Nueva-York indican sospechos prepararse nuevas expediciones filibusteras.

Anunciase próximo importante manifiesto carlista.

Consejo reina firmado diez decretos aplicando Puerto-Rico reformas políticas administrativas.

Publicanse «Gaceta» mañana. Denunciados «Imparcial» «Heraldo» por artículos ocuparse administración Cuba.

Bolsa

Cotización, 62'75.—Cambios París, 25'55.

ALICANTE—1896:

IMPRENTA DE LA VIUDA DE R. JORDÁ A CARGO DE JOSÉ COMA

**Influjo del AGUA de LOECHES LA MARGARITA**

SOBRE LOS MICROORGANISMOS, SEGUN EL ANALISIS PRACTICADO POR EL DOCTOR MENDOZA

Para determinar el sábio bacteriólogo Dr. Mendoza el influjo de la mineralización del agua de LA MARGARITA EN LOECHES (há tiempo preconizada y reconocida por el protomedico como antiparasitaria) sobre los microorganismos, procedió á confeccionar con ella medios de nutrición, tomando un litro de la misma para 500 gramos de carne y adicionándole el 1 por 100 de peptona y el 1/2 por 100 de cloruro de sodio á 100 centímetros cúbicos de dicha maceración.

De los 400 centímetros cúbicos restantes se hicieron dos porciones: á una se le añadió gelatina al 10 por 100 y á la otra agar agar al 2 por 100.

Con estos medios se emprendieron las pruebas, que fueron como sigue:

1.º Se hicieron doce placas: seis con el substratum gelatinado y seis con el agar agar, las cuales, una vez solidificadas, se expusieron al aire libre á fin de recoger sus gérmenes y ve

las facilidades ó dificultad, que el medio confeccionado con el agua en estudio ofreciera á su desarrollo.

Expuestas por diez minutos al contacto de la atmósfera, se llevaron á la estufa; las de gelatina de 18 á 20º centígrados y las de agar agar á 37º.

2.º En otros tubos de gelatina y agar se sembraron por picadura: bacillus subtilis, fluorescens putridus, liquefaciens, vidrio luteus, spirillum cholerae, rubrum, firklevi, concentricum

micrococcus movilis, osetacens, liquefaciens, microcococcus albus, aureus, pirogenus, erisipelatis.

De las primeras experiencias en placas resultó que en ninguna de ellas se desarrollaron las variedades que constantemente existe en el aire, y sólo pudo percibirse la evolución et-

micrococcus luteu y las mucedineas aspergillus glaucus y el penicillium glaucus; no aparecieron otras especies á los diez, á los veinte ni aun á los treinta días después de la sembra.

En las segundas experiencias el resultado fué constantemente negativo; ninguna de las siembras por picadura dió fructificación, quedando completamente estériles.

Con la gelatina y el agar, á que se adicionó el cloruro sódico, se repitieron las mismas pruebas, sin lograr otros resultados que los anteriormente expuestos.

Estas afirmaciones del sábio bacteriólogo Dr. Mendoza, comprobadas nuevamente por el eminente Dr. D. Benito Avilés, médico director del establecimiento de LA MARGARITA EN LOECHES

en los enfermos mismos durante la temporada balnearia última demuestran la utilidad del agente hidromineral aplicado en bebida y tópicamente en baño, loción, ducha, pulverización et-

cótera etc., para combatir aquellas dermatosis sostenidas por, gérmenes ó seres parásitos, o que dan lugar á su producción, entre ellos el micrococcus erisipelatis.

Con razón, por lo tanto, esta agua sulfatada sódica, fuertemente mineralizada, compite con las sulfurosas en el tratamiento de la gran mayoría de las dermatosis, por sólo su acción misma

bebida local y si á hasta se añaden la depurativa, la alterante, la derivativa de su uso al interior, no puede dudarse de que aventaja, con mucho, á las segundas, y de que hay fundados mo-

tivos para insistir en que esta clase de agua es potentísimo agente de la medicación hidrotermal, desconocido para el mundo médico por falta de aquella activísima propaganda que en otros

países le habrían hecho si hubiesen logrado la fortuna de contar con fuentes de tal composición y de tal riqueza. Todo esto se consigna en el dictámen.

Por lo dicho, que es la sába confirmación de lo ya popularmente conocido, esta agua, con ser tan purgante, es aún mucho más curativa, y de usarse con frecuencia, evitarían muchas en-

fermedades, que, una vez declaradas, cura mejor que esos específicos cuya naturaleza intrínseca se desconoce, y de ahí que el público la favorezca sobre todas, habiéndose vendido en el úl-

timo año.

**MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS**

Venta en todas las farmacias y droguerías.—Deposito central: Jardines, 15, bajo

# Servicio de la Compañía

## TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
 Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.  
 Línea comercial de Puerto Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo de este último punto, para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.  
 Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno tendrán lugar los días 9 de cada mes.  
 Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India China, Cochinchina, Japón y Australia.  
 Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, a partir del 5 de Enero de 1894, y de Manila cada cuatro jueves, a partir del 25 de Enero de 1894.  
 Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
 Línea de Fernando Poo.—Cuatro viajes para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
 Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escala en Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.  
**AVISO IMPORTANTE**—La compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
 Servicio de Tanager.—El vapor Joaquín de Piélagos sale: de Cádiz para Tanager, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes; retornando a Cádiz, los martes, jueves y sábados.  
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
 La compañía puede asegurar las mercancías en sus buques.  
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas directas.  
 Para más informes.—En Barcelona, la Compañía Trasatlántica y los señores Ruyol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia Compañía de la Trasatlántica, Puerta del Sol, 13.—Santander, señores Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, Sres. Dart y Compañía.—Málaga, D. Luis Duarte.—Alicante, Sres. Faes y Compañía.

Ninguna **ANEMIA**  
 remite a la  
**HEMOGLOBINA**  
 de V. DESCHIENS  
 VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRAGEAS  
 y HEMOGLOBINA GRANULADA

De venta en la farmacia de D. Vicente Sorribes, calle de Riego, número 20.

**MALES SECRETOS CURA EN DOS DIAS**

Cura rápida, segura y sin peligro de todas las manifestaciones del VENEREO y la SÍFILA, por crónicas y antiguas que sean.

Métodos especiales exclusivos del **SARINSTE MEDICO NORTE AMERICANO**, Montera, 33, 1.ª, Madrid. Consultas gratis por carta y remisión de folletos de curas. Exite constante en millares de enfermos.

Las **CAPSULAS KOCH** curan en dos días la purgación, gota miliar, los fijos de la uretra, y los cura rápidamente sin peligro y sin volver. son las preferidas por la juventud por su éxito seguro y por no producir jamás más consecuencias.  
 Las **CAPSULAS KOCH** no producen malestar alguno, se toman fácilmente y no priva de ningún alimento. Medicación perfectamente secreta.  
 Las **CAPSULAS KOCH** no producen orquitis, estraboceros, ni retención de orina. Calman el ardor y el deseo de orinar a las pocas horas.

A 3 ptas. caja en las buenas Boticas y Droguerías.—Cuidado con las imitaciones. Pídanse siempre las legítimas **CAPSULAS** del doctor **KOCH**, de Madrid.

# Leanse Telegramas de "El Graduador"

**CURA**  
 SIN SUFRIR NI OLER  
 NIARMS DE LA  
**ORINA**

Eliminación de las uretrocitos, reuma y supuración de los conductos (mal de piedra) y uretrosis. Cura rápida del estanco de la vejiga, incontinencia, debilidad, próstata, orina turbia con pedruzcos blancos o rojos. Sales Koch, 7 pastillas. Van ocioso por litiasis o nefritis. Causante instantáneo de los dolores y ataquos. Curación segura, rápida y por correo los de fuera. **GRAGEAS DE KOCH** FARMACIA SERRAVALLE, BARCELONA, 11, 1.ª. Exite. Gran depósito de medicamentos. Venta, botica con acreditación de España. Curando con las más eficaces: en caso de duda, pídanse siempre al Graduador.

En Alicante se venden los legítimos preparados del doctor Koch, en la acreditada droguería de los Sres. Hijos de A. Bernácer, Princesa, 32.

**Jarabe de Digital de LABELONYE**  
 Empleado con el mejor éxito contra las diversas Afecciones del Corazon, Hidropesias, Bronquitis, Tosas nerviosas, Asma.

**Grageas al Lactato de Hierro de GELIS & CONTE**  
 Aprobadas por la Academia de Medicina. El más eficaz de los ferruginosos contra la Anemia, Empobrecimiento de la Sangre, Clorosis, Debilidad, etc.

**Ergotina y Grageas de BERGOTINA BONJEAN**  
 Medalla de Oro de la Sociedad de Farmacia de París. HEMOSTATICO EL MAS PODEROSO que se conoce, en posición de inyección hipodérmica. Las Grageas hacen más fácil el labor del parto y detienen las pérdidas.  
 Deposito General: LABELONYE y Cia, Calle de Abailly, 19, Paris y en todas las farmacias.

**En la Administración de este periódico se admiten esquelas de defunción, hasta las seis de la mañana.**

# Grandes Almacenes de EL SIGLO

## LOS MAS GRANDES E IMPORTANTES DE ESPAÑA

Rambla de los Estudios, 5 y 7, y calle de Xucla 10 y 12  
**BARCELONA**

**EXPEDICIONES A PROVINCIAS**

Se efectuarán contra reembolso todos los encargos que, excediendo de 30 pesetas, deban expedirse a cualquiera estación que corresponda a las Compañías de los caminos de hierro del Norte, de Medina del Campo a Salamanca, de Tarragona a Barcelona y Francia, y de Madrid a Zaragoza y Alicante, ó contra nuestro giro a la vista las que se nos hagan de las capitales de provincia ó de partido judicial, cumplimentando los de las demás poblaciones de España, remitiendo por adelantado letra de fácil cobro a la vista sobre Barcelona ó libranza del Giro mútuo. No se admiten sellos de comunicaciones.

Al hacerse los pedidos debe expresarse con toda claridad la dirección para que no sufran extravío, igualmente si la expedición debe hacerse en grande ó pequeña velocidad.—Los gastos de transporte y embalaje son a cargo del comprador.

Precio fijo **VENTA AL CONTADO** Entrada libre

Extensos y variados surtidos en todos los artículos que se expenden en estos almacenes y que comprenden las secciones de abanicos, alfombras, bastería, bisutería, batería de cocina, confecciones camisería, corbatería, cortinajes, corsés, cepillería, efectos de escritorio, efectos de viaje, equipos para novias, ferreteria, fumistería, géneros de punto, guantería, joyería, juguetes, lencería, lanería, lampistería, loza porcelana y cristal, lutos, metal blanco, mercería, muebles, marroquinería, óptica, objetos japoneses, objetos para fumador, objetos de porcelana, peletería, perfumería, pañolería, paraguas y sombrillas, papelería, pasamanería, platería, quincallería, ropa blanca, relojería, sombreros para señora, sedería, sombrerería, sastrería, zapatería, coronas lúcbros, etc. etc.

NOTA: Se remiten gratis y franco de portes Catálogos y Muestras a quien los solicite, dirigiéndose por correo a **Conde, Puerto y Compañía, Apartado, num. 101, Barcelona.**—Dirección telegráfica SIGLO.